

人論壇

働き続けるという選択

私は1951（昭和26）年生まれである。その年の時点での平均寿命を調べてみたら、60歳前後であった。幸いなことに、戦後の経済発展の中で公衆衛生、医療、そして国民の栄養状況が良くなり、平均寿命も大幅に伸びている。日本人の平均寿命も80歳を大きく超えるようになつた。

平均寿命が長くなつたことは結構なことだが、年金や医療や介護などの社会保障制度はそつた変化を反映していない。平均年齢が高くなつていてるのに年金の支給開始年齢が同じであれば、より多く

の年金給付の負担となる。それは現役世代への負担の増加という形になる。これでは年金制度がもつはずはない。

国会で大きな騒ぎになつた老後生活を維持するには2千万円足りないという議論は、数字だけが独り歩きした乱暴なもので

多くの国民が意識すべきであろう。そこで、年金の支給開始年齢の見直しということが重要な問題となつてくる。平均寿命が延びるのであれば、年金の支給開始年齢をもう少し遅くし、それまでは働き続けるという選択

伊藤 元重

学習院大教授（国際経済学）

平均寿命と年金支給開始年齢

はあつたが、高齢社会の生活を守るために何が重要なかを考えるよいきっかけになつたと思う。老後にどれだけの資金が必要なのかといふことはその人がどのような生活を求めるのかと

をより多くの人がとる必要が出てくる。個々人の人生設計にどうとも、そして国全体の年金制度の維持にどうとも、こうした選択をする人が増えることが好ましい。

ただ、年金の支給開始年齢だけが引き上げられるのは困る。元気な人には年金が出るまで働く機会が提供されることが重要となる

とともに、シニアの人の体力も向上しているようだ。東京大学の高齢社会総合研究機構のデータによると、1992年と2002年の間をかけた調整となっている。日本もその例外ではない。今は65歳の年金支給開始に向けた調整が行われているが、いすれは67歳とか68歳という話が出てくるだろう。

向上するシニアの体力

もちろん、高齢者の体力や健康状態といつても、個人差は大きい。高齢になるほど、健康での個人差も大きいだろうから、医療や年金の制度の変更もきめ細やかでなくてはいけない。ただ全般的な流れとしては、より多くの人が平均寿命に近くなるまで働く社会を実現したいものだ。